



## ARTICULO DE REVISION

### Cuidados paliativos de enfermería en pacientes oncológicos Palliative care of nursing in oncological patients

#### **Autores:**

1. Miguel Enrique Barroso Fontanals: <https://orcid.org/0000-0003-3291-7457>. Facultad de Medicina N°1. Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba. Santiago de Cuba, Cuba. Correo electrónico: [mbarrosof9@gmail.com](mailto:mbarrosof9@gmail.com)
2. MSc. Somalia Deas Casasayas: <https://orcid.org/0000-0003-2678-2058>. Facultad de Enfermería – Tecnología de la Salud. Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba. Santiago de Cuba, Cuba.
3. Rubén Alejandro Sánchez Callejas: <https://orcid.org/0009-0008-6757-4080>. Facultad de Enfermería – Tecnología de la Salud. Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba. Santiago de Cuba, Cuba.
4. Ana Irene González Marrero: <https://orcid.org/0009-0004-5615-062X>. Facultad de Enfermería – Tecnología de la Salud. Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba. Santiago de Cuba, Cuba.
5. Lorena Rojas Deas: <https://orcid.org/0009-0004-7145-8024>. Facultad de Medicina N°1. Universidad de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba. Santiago de Cuba, Cuba.

#### **RESUMEN**

Los cuidados paliativos en oncología son un aspecto crucial de la atención de enfermería para pacientes con cáncer. Se centran en mejorar la calidad de vida de los pacientes y sus familias abordando sus necesidades físicas, emocionales, sociales y espirituales. Con el objetivo de caracterizar los cuidados paliativos de enfermería en pacientes oncológicos, se realizó una revisión donde se obtuvo la información a través de la búsqueda online en Scielo, Google Académico y revistas de acceso abierto, donde se seleccionaron 41 artículos en idioma español e inglés. Se obtuvo que la atención de enfermería en oncología paliativa implica el manejo de síntomas, habilidades de comunicación, apoyo psicosocial y cuidados al final de la vida. La enfermería desempeña



un papel crítico en la coordinación de la atención, abogando por los pacientes y brindando apoyo holístico a los pacientes y sus familias, concluyendo que la atención de enfermería en oncología paliativa es esencial para promover el confort, la dignidad y la calidad de vida de los pacientes con cáncer. Los enfermeros deben estar bien capacitadas en los principios y prácticas de cuidados paliativos para brindar una atención efectiva y compasiva a las personas que enfrentan un cáncer avanzado. El trabajo en equipo colaborativo entre profesionales de la salud es vital para garantizar que los pacientes reciban una atención integral e individualizada a lo largo de su trayectoria con el cáncer.

**Palabras Clave:** atención de enfermería; cáncer; cuidados paliativos; cuidados paliativos al final de la vida; enfermería; oncología médica

## INTRODUCCIÓN

El cáncer es una de las enfermedades más temidas y extendidas en la sociedad. Según el Instituto Nacional de Salud <sup>(1)</sup>, el cáncer no es una enfermedad, sino muchas enfermedades, alrededor de cien tipos diferentes de cáncer o tumores. Todos los cánceres tienen un comienzo en las células, que son las unidades básicas que forman los tejidos del cuerpo. El cuerpo está formado por muchos tipos diferentes de células, que crecen y se dividen para producir nuevas células cuando el cuerpo las necesita.

A medida que éstas envejecen y mueren, son reemplazadas por nuevas células. Las células normales se dividen y mueren durante un periodo de tiempo. Sin embargo, las células cancerosas o tumorales “pierden” la capacidad de morir y se dividen casi indefinidamente. <sup>(2)</sup> Esta reproducción de células se convierte en lo que denominamos “tumor” o “neoplasia”, que puede destruir y reemplazar el tejido normal en su extensión. <sup>(3)</sup>

El cáncer es, según la Organización Mundial de la Salud (OMS) uno de los padecimientos que mayor número de personas afectan en el mundo. <sup>(4)</sup> La Organización Panamericana de la Salud (OPS) estima que, en 2020, cuatro millones de personas fueron diagnosticadas y cerca de 1,4 millones murieron por cáncer. Los nuevos casos de cáncer representan alrededor de un 57 % y las muertes cerca de un 47 %, ocurren generalmente en personas con edades de 69 años o algunos más jóvenes. <sup>(5)</sup>



Desde los años setenta, en Cuba, el cáncer ocupa una de las tres primeras causas de muerte y desde el 2000 es la que mayor número de años potenciales de vida resta a la población que lo padece. Por tales motivos, en 2006 se crea la Unidad Nacional para el Control del Cáncer (UNCC), luego de cuatro años a partir de transformaciones indicadas por el Sistema Nacional de Salud se convirtió en la Sección Independiente de Control del Cáncer (SICC).<sup>(4,5)</sup>

Este padecimiento, al igual que otras enfermedades crónicas, es multisintomático y se manifiesta con diversos síntomas, que de no ser detectados a tiempo se llega a la enfermedad terminal. El diagnóstico de una enfermedad terminal, como el cáncer, altera la existencia y la percepción del mundo en el que vive la persona. Comienza una disputa por recuperar la salud, que se caracteriza por una serie de tratamientos, citas médicas e intervenciones; que muchas veces se utilizan solamente como paliativos porque la evolución de la enfermedad es inevitable y la muerte se presentará en un corto tiempo.<sup>(6)</sup>

El contexto epidemiológico actual, caracterizado por el envejecimiento de la población y el aumento de las enfermedades crónico-degenerativas, cuya progresión en la mayoría de los casos es hacia etapas avanzadas y terminales, exige conocer y aplicar los cuidados paliativos.<sup>(7)</sup>

La Organización Mundial de la Salud (OMS) redefine el concepto de cuidados paliativos al describir este tipo de atención como: "Un enfoque terapéutico por el cual se intenta mejorar la calidad de vida de los pacientes y familia enfrentados a la enfermedad terminal, mediante la prevención y el alivio del sufrimiento por medio de la meticulosa valoración y tratamiento del dolor y de otros problemas físicos, psicológicos y espirituales".<sup>(7)</sup>

Esto es visualizado por Enfermería, diseñando estrategias que promuevan la mejor calidad de vida posible a los pacientes a pesar de su diagnóstico de salud, reconociendo la multidimensionalidad humana, como base de su evaluación diagnóstica y planificación de los cuidados, para luego poder establecer nexos que profundicen el conocer, aceptar y comprender mejor el significado otorgado a la enfermedad, reconociendo sus evaluaciones respecto a la vida, sus experiencias, sus sentimientos, el manejo emocional, las pasiones y expectativas, adelantándose a la severidad de la enfermedad, la cual les demandará soportar dolor, tratamientos, cambios de vida tanto individuales



como familiares, todos ellos asociados al diagnóstico de una patología crónica y deshumanizadora, como es el cáncer. <sup>(8,9)</sup> El personal de enfermería juega un papel fundamental en la prestación de cuidados, lo que significa que las intervenciones se aplican con integridad tanto a individuos como a comunidades. Entre esta gama de cuidados se encuentran los cuidados paliativos, que tienen en cuenta los aspectos físicos, sociales, emocionales, así como espiritual de la atención general del paciente, es por ello que los autores se trazan como objetivo caracterizar los cuidados paliativos de enfermería en pacientes oncológicos.

**Objetivo:** caracterizar los cuidados paliativos de enfermería en pacientes oncológicos

## DESARROLLO

El término paliativo deriva del latín "pallium", que significa capa o manto, el cual fue utilizado en la antigua Roma para cubrir a los enfermos cuando la medicina ya no podía ayudar. <sup>(10)</sup>

La historia de los cuidados paliativos se remonta a la Edad Media, cuando los hospicios franceses ofrecían comida, refugio y cuidados generales a las personas que iban de paso y que estaban enfermas o moribundas. No obstante, el movimiento moderno de los cuidados paliativos se inició en el siglo XX con la labor de la doctora Cicely Saunders, que fundó el primer hospicio moderno en Londres en 1967, llamado St. Christopher's Hospice. <sup>(11)</sup> Por otro lado, Elizabeth Kübler Ross en Estados Unidos empieza una atención a los pacientes terminales enfocada en las distintas emociones o estados psicológicos por los que atraviesan durante su proceso de enfermedad y hasta su muerte, ayudando a manejar la pérdida tanto al enfermo como a sus familiares, de tal manera que desde una visión integral se lograra aliviar el sufrimiento; es así como ellas se convierten en los pilares de lo que ahora conocemos como cuidados paliativos. <sup>(12)</sup>

Los cuidados paliativos se fueron extendiendo por el mundo con diferentes nombres y modalidades, como hospice, home care o palliative care. En América Latina, los primeros servicios surgieron en la década de los 80, impulsados por profesionales que habían tenido contacto con experiencias internacionales o que habían recibido formación específica en el tema. <sup>(11)</sup>



La terminalidad y los cuidados paliativos, son la última etapa del paciente en donde por enfermedades graves como el cáncer se le otorga a los pacientes asistencia que les brinda bienestar y alivio para los últimos momentos. Las personas con enfermedades avanzadas tanto sus familiares como ellos se encuentran en sufrimiento durante el curso de la enfermedad. Cualquier tipo de enfermedad afecta a nivel físico, psicológico, espiritual y social. <sup>(12)</sup>

Durante las últimas décadas se ha evidenciado una evolución de los cuidados paliativos como una especialidad interprofesional cuyo principal objetivo es mejorar la calidad de vida y la atención de pacientes que padecen enfermedades terminales y de sus familiares. <sup>(13)</sup>

## CUIDADOS PALIATIVOS ONCOLÓGICOS

El cáncer es una de las enfermedades que ocasiona más decesos en el mundo. En el 2018 se diagnosticaron 18,1 millones de casos nuevos y 9,5 millones de decesos, mientras que, en el año 2020, 10 millones de personas murieron por causa de esta patología. Sólo en Estados Unidos se calculó que durante el 2020 más de 1 millón de personas fueron diagnosticadas y 606.520 murieron por esta enfermedad. En la Unión Europea, en el año 2018 se registraron 1,8 millones de decesos y cerca de 3 millones de nuevos diagnosticados durante el 2020; así mismo, Europa registra el 25% de casos de cáncer a nivel mundial. Se estima que para el año 2040 aumenten los diagnósticos a 29,5 millones y el número de muertes a 16,4 millones a nivel del planeta. <sup>(12,14)</sup>

El cáncer es una enfermedad crónica que representa elevadas tasas de mortalidad a nivel mundial que supone graves molestias en la vida del paciente y en donde su tratamiento es un proceso largo y problemático, siendo cruciales e importantes la implementación de cuidados paliativos. <sup>(14)</sup> A menudo los pacientes que padecen cáncer adquieren múltiples enfermedades crónicas, lo cual plantea desafíos con necesidad de cuidados intensivos y prolongados en función de mejorar la calidad de vida del paciente. <sup>(15)</sup>

En el caso de pacientes que padecen cáncer, suelen requerir mayor atención a lo largo de la evolución de su enfermedad, debido a los síntomas físicos significativos y psicológicos que pueden experimentar a medida que se acercan al final de la vida. <sup>(16)</sup>



A nivel mundial debido al consecuente aumento de la población con diagnóstico de cáncer y a la complejidad de esta entidad clínica, día a día se evidencia un aumento de requerimiento de enfermería en cuidados paliativos. <sup>(17)</sup> La literatura existente respalda la importancia de una participación oportuna de los equipos de especialistas en cuidados paliativos en la mejora de la atención brindada, declarando a los cuidados paliativos como un componente importante de la atención y el tratamiento del cáncer. <sup>(18)</sup>

## PAPEL DE LA ENFERMERÍA EN LOS CUIDADOS PALIATIVOS ONCOLÓGICOS

La prestación de servicios de cuidados paliativos junto con el tratamiento de la enfermedad es un elemento esencial desde el diagnóstico del cáncer hasta la presentación de condiciones que podrían suponer peligros en la vida, por lo cual el servicio de enfermería se establece como un modelo ideal que brinda cuidados paliativos al paciente, los cuales reconocen el final de la vida como muerte natural y brindan una atención integral con el fin de reducir el malestar físico y emocional del paciente y por consecuente de su entorno familiar. <sup>(19)</sup>

Como parte integral del sistema de atención e la salud, Enfermería abarca la promoción de la salud, la prevención de la enfermedad y los cuidados que se prestan a quienes padecen enfermedades de tipo físico, mental y aquellas con alguna discapacidad sin excepción alguna dentro de los grupos etarios, el nivel de atención que requieran y el entorno donde se encuentren. En este amplio abanico de atención de salud, los fenómenos que interesan al personal de enfermería son aquellas respuestas humanas a los problemas de salud (reales o potenciales) que presentan las personas, familias o la comunidad. Dentro de las funciones de enfermería podemos encontrar la defensa, el fomento de un entorno seguro, la investigación, la participación en las políticas de salud y en la gestión de los pacientes y los sistemas de salud, y la formación; sin embargo, la piedra angular dentro de estas funciones es sin duda alguna el cuidado de las personas, enfermas o sanas, evaluando sus respuestas ante la situación de salud por la que cursan para así ayudarlas a obtener su independencia o parte de ella lo antes posible o bien una muerte digna. <sup>(12)</sup>

Ahora bien, la aplicación e intervención de actividades deben relacionarse con un elemento principal, mismo que ayude a la interrelación profesional – paciente, por la



complejidad de la situación, el enfermo requiere información, alternativas de atención, o las complicaciones a presentarse en el transcurso de la enfermedad, en donde las perspectivas, principios, valores y experiencia de una enfermera son elementos bases sobre la atención que van ligándose hacia un proceso sincronizado de la enfermedad con el ámbito científico, sistemático y humanista. Se establece la comunicación como herramienta principal dentro del área de enfermería hacia el adecuado manejo del paciente, una enfermera que sujete una comunicación fiable es capaz de relacionar, investigar, comprender e interpretar la situación del enfermo. <sup>(20)</sup>

El servicio de enfermería integra sus cuidados holísticamente, empezando por el manejo y control del dolor por medio de la correcta administración de medicamentos, la enseñanza sobre los procesos, tratamientos o procedimientos de la enfermedad, el apoyo integral – humanístico en el manejo de la autoconfianza, el afrontamiento y la espiritualidad <sup>(21)</sup>, resuelve diagnósticos fundamentales en las necesidades que originan cada individuo, las mismas que buscan ser atendidas por acciones que oferten confort y seguridad en sus vidas. <sup>(22)</sup>

Finalmente, los cuidados paliativos en pacientes oncológicos presentan mayor demanda en las actividades del personal multidisciplinario, por ello se requiere una preparación tanto científica como humanista en cada uno de los profesionales de la salud. Enfermería siempre ha sido el profesional que más contacto tiene con el paciente y la familia; en estos casos, este servicio tiene una visión integral sobre la mejora en la calidad de vida, el propósito se centra en proporcionar todos los cuidados para cubrir las necesidades del paciente por medio de la comunicación, confianza y empatía generada con el paciente y su familia. <sup>(23)</sup>

La nutrición hace parte de los cuidados curativos y paliativos. Los pacientes con cáncer por la enfermedad misma y el tratamiento presentan alteraciones nutricionales que requieren de atención especial. Las causas de los trastornos del apetito en los pacientes con cáncer avanzado son numerosas. En todo enfermo es necesario realizar una adecuada evaluación que permita identificar las causas tratables, antes de aceptar fácilmente que se deba a un desinterés natural por comer o a una respuesta emocional ante la enfermedad. Esto es fácilmente detectado por el servicio de Enfermería por la cercanía de estos al paciente en sí. <sup>(24)</sup>



El cuidado nutricional debe ir acompañado de actividad física y movilización del paciente <sup>(25)</sup>, los cuales deben adaptarse a la condición de cada paciente. El abordaje nutricional de estos pacientes debe realizarse siempre teniendo en cuenta el deseo y los gustos del paciente. De esta forma se respeta el principio ético de autonomía y la dignidad del paciente. <sup>(26)</sup>

Sumado a ello, otra gama de servicios incluye la evaluación y manejo de los síntomas físicos, como dolor, náuseas y fatiga <sup>(21,27,28)</sup>; el apoyo emocional y psicológico para pacientes y familias <sup>(6,29,30)</sup>; la educación sobre la enfermedad y el tratamiento <sup>(30,31)</sup>; la coordinación de atención con otros miembros del equipo interdisciplinario; y la defensa de los derechos y preferencias de los pacientes. <sup>(32,33,34)</sup>

Para ello deben poseer una serie de competencias esenciales como el conocimiento profundo de la oncología y los cuidados paliativos <sup>(35)</sup>, habilidades excepcionales de comunicación y escucha activa <sup>(36,37)</sup>, empatía y compasión <sup>(38)</sup>, y capacidad para trabajar en equipo. <sup>(38,39)</sup>

Sintetizando, la enfermera tiene una posición privilegiada como miembro del equipo multidisciplinar porque, entre otras cosas, es la enfermera quien más tiempo pasa con los pacientes y sus familias. Sus intervenciones van dirigidas a mejorar la calidad de vida de los pacientes con enfermedades terminales, trabajan con el resto del equipo para aliviar los síntomas, facilitan el proceso de ajuste que deben atravesar los pacientes y sus familias y facilitan la comunicación entre paciente, equipo y familia. Además, fomentan la participación de la familia lo que posibilita la planificación de cuidados de contenido individualizado, continuo e interdisciplinario. En el corazón de los cuidados paliativos está garantizar la comodidad de los pacientes y sus familias a través del control adecuado de los síntomas, satisfaciendo sus necesidades y brindando el apoyo emocional necesario. <sup>(2,40)</sup> Finalmente, es importante el papel de la enfermería en la Atención Primaria si se desea lograr cuidados paliativos de calidad. <sup>(2,41)</sup>

## CONCLUSIONES

La atención de enfermería en oncología paliativa es esencial para promover el confort, la dignidad y la calidad de vida de los pacientes con cáncer. Los enfermeros deben estar bien capacitados en los principios y prácticas de cuidados paliativos para brindar una



atención efectiva y compasiva a las personas que enfrentan un cáncer avanzado. El trabajo en equipo colaborativo entre profesionales de la salud es vital para garantizar que los pacientes reciban una atención integral e individualizada a lo largo de su trayectoria con el cáncer.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Instituto Nacional de Salud. El cáncer. Instituto Nacional Del Cáncer; Cancer.gov. [Internet]. 2019 [citado 3 Jun 2024]. Disponible en: <https://www.cancer.gov/espanol/cancer>
2. Núñez Díaz M. Impacto de los cuidados paliativos de enfermería en pacientes con cáncer terminal. [Tesis] [Internet]. 2023 [citado 3 Jun 2024]. Disponible en: <https://rodin.uca.es/handle/10498/28795?show=full>
3. Puente J, de Velasco G. ¿Qué es el cáncer y cómo se desarrolla? - SEOM: Sociedad Española de Oncología Médica. [Internet]. 2019 [citado 3 Jun 2024]. Disponible en: <https://seom.org/informacion-sobre-el-cancer/que-es-el-cancer-ycomo-se-desarrolla>
4. Bermúdez Garcell A, Serrano Gámez N, Teruel Ginés R, Leyva Montero M, Naranjo Coronel A. Biología del cáncer. Correo Científico Médico [Internet]. 2019 [citado 3 Jun 2024]; 23(4). Disponible en: <https://revcocmed.sld.cu/index.php/cocmed/article/view/3350>
5. Pacios Dorado JL, Barroso Fontanals ME, Fernández Sosa R, Julián Nápoles D. Caracterización clínico-epidemiológica de pacientes pediátricos diagnosticados con cáncer en Palma Soriano, Santiago de Cuba 2023. Universidad Médica Pinareña [Internet]. 2024 [citado 3 Jun 2024]; 20: e1006. Disponible en: <https://revgaleno.sld.cu/index.php/ump/article/view/1006>
6. Ordóñez Vázquez NA, Monroy Nasr Z. Cuidados paliativos: un estudio sobre la experiencia de familiares de enfermos de cáncer en fase terminal. Apuntes De Bioética [Internet]. 2021 [citado 3 Jun 2024]; 4(1): 66-87. Disponible en: <https://doi.org/10.35383/apuntes.v4i1.609>.
7. Morales Yera RA, Adán Socarrás L, Sierra Pérez L, Solaz Martí E, Medina Pérez VM. Curso de superación sobre cuidados paliativos al paciente con cáncer, para médicos de familia. EDUMECENTRO [Internet]. 2021 [citado 3 Jun 2024]; 13(3): 289-308.



Disponible en: [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S2077-28742021000300289&lng=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2077-28742021000300289&lng=es)

8. Hermosilla Ávila A, Sanhueva Alvarado O. La vivencia de los pacientes con cáncer y el cuidado de enfermería. Rev Cuid. [Internet]. 2020 [citado 3 Jun 2024]; 11(1): e782. Disponible en: <http://dx.doi.org/10.15649/cuidarte.782>

9. Delgado ZD, Tobar SM, Cevallos FA, Romero GG. Actividades de cuidados en pacientes con enfermedades terminales. Unidad de cuidados paliativos. Hospital de especialidades Guayaquil Dr. Abel Gilbert Pontón Espirales. Rev. Multid. de Inv. Cient [Internet]. 2019 [citado 3 Jun 2024]; 3(30): 121-127. Disponible en: <https://doi.org/10.31876/er.v3i30.625>.

10. Historia de los cuidados paliativos - SECPAL [Internet]. 2022 [citado 3 Jun 2024]. Disponible en: <https://www.secpal.org/historia-de-los-cuidados-paliativos/>

11. Reyes Torres SB, Silis Palma K. Percepción de los cuidados paliativos con enfoque espiritual en pacientes con cáncer. [Tesis] [Internet]. 2022 [citado 3 Jun 2024]. Disponible en: <http://dgsa.uaeh.edu.mx:8080/bibliotecadigital/handle/231104/2974>

12. Anda Neira M. Terminalidad y cuidados paliativos en cáncer. Universidad Internacional de Valencia. [Internet]. 2023 [citado 3 Jun 2024]. Disponible en: [https://www.researchgate.net/profile/Marypaz-Anda/publication/373257766\\_TERMINALIDAD\\_Y\\_CUIDADOS\\_PALIATIVOS\\_EN\\_CANCER/links/64e39ed30acf2e2b52095aa6/TERMINALIDAD-Y-CUIDADOS-PALIATIVOS-EN-CANCER.pdf](https://www.researchgate.net/profile/Marypaz-Anda/publication/373257766_TERMINALIDAD_Y_CUIDADOS_PALIATIVOS_EN_CANCER/links/64e39ed30acf2e2b52095aa6/TERMINALIDAD-Y-CUIDADOS-PALIATIVOS-EN-CANCER.pdf)

13. Hui D, Hoge G, Bruera E. Models of Supportive Care in Oncology. Current Opinion in Oncology. [Internet]. 2021 [citado 3 Jun 2024]; 33(4): 259. Disponible en: <https://doi.org/10.1097/CCO.0000000000000733>

14. Warinner CB, Bergmark RW, Sethi R, Rettig EM. Cancer-Related Activity Limitations Among Head and Neck Cancer Survivors. The Laryngoscope. [Internet]. 2022 [citado 3 Jun 2024]; 132(3): 593–599. Disponible en: <https://doi.org/10.1002/LARY.29795>

15. E Sousa ADRS, da Silva LF, Paiva ED. Nursing interventions in palliative care in Pediatric Oncology: an integrative review. Revista Brasileira de Enfermagem. [Internet]. 2019 [citado 3 Jun 2024]; 72(2): 531–540. Disponible en: <https://doi.org/10.1590/0034-7167-2018-0121>



16. Hurtado Hurtado H. Atención de enfermería basada en los principios básicos de los cuidados paliativos integrales para pacientes oncológicos. *Revista Social Fronteriza* [Internet]. 2024 [citado 3 Jun 2024]; 4(2): e219. Disponible en: [https://doi.org/10.59814/resofro.2024.4\(2\)219](https://doi.org/10.59814/resofro.2024.4(2)219)
17. Bilodeau K, Tremblay D, Durand MJ. Gaps and delays in survivorship care in the return-to-work pathway for survivors of breast cancer—a qualitative study. *Current Oncology*. [Internet]. 2019 [citado 3 Jun 2024]; 26(3): e414. Disponible en: <https://doi.org/10.3747/CO.26.4787>
18. Miccinesi G, Caraceni A, Garetto F, Zaninetta G, Bertè R, Broglio CM. The Path of Cicely Saunders: The “Peculiar Beauty” of Palliative Care. *Journal of Palliative Care*. [Internet]. 2020 [citado 3 Jun 2024]; 35(1): 3–7. Disponible en: <https://doi.org/10.1177/0825859719833659>
19. Zhou K, Fu J. Evolution of Oncology and Palliative Nursing in Meeting the Changing Landscape of Cancer Care. *Journal of Healthcare Engineering*. [Internet]. 2022 [citado 3 Jun 2024]. Disponible en: <https://doi.org/10.1155/2022/3831705>
20. Krug K, Bossert J, Deis N, Krisam J, Villalobos M, Siegle A, et al. Effects of an Interprofessional Communication Approach on Support Needs, Quality of Life, and Mood of Patients with Advanced Lung Cancer: A Randomized Trial. *Oncologist*. [Internet]. 2021 [citado 3 Jun 2024]; 26(8): e1445–1459. Disponible en: <https://academic.oup.com/oncolo/article/26/8/e1445/6511656>
21. Zaki Nejad M, Nikbakht Nasrabadi A, Manookian A, Shamshiri A. The effect of dignity therapy on the quality of life of patients with cancer receiving palliative care. *Iran J Nurs Midwifery Res*. [Internet]. 2020 [citado 3 Jun 2024]; 25(4): 286. Disponible en: [https://journals.lww.com/jnmr/fulltext/2020/25040/the\\_effect\\_of\\_dignity\\_therapy\\_on\\_the\\_quality\\_of.4.aspx](https://journals.lww.com/jnmr/fulltext/2020/25040/the_effect_of_dignity_therapy_on_the_quality_of.4.aspx)
22. Acurio-Barre L, Vásquez-Morán A, Quijije Chavez R. El rol de la enfermería en los cuidados paliativos. *Dialnet* [Internet]. 2022 [citado 3 Jun 2024]; 8(2): 520–530. Disponible en: <http://dominiodelasciencias.com/ojs/index.php/es/index>
23. Cañaveral Estrella NL. Atención de enfermería en pacientes oncológicos con cuidados paliativos. [Tesis] [Internet]. 2024 [citado 3 Jun 2024]. Disponible en: <https://revista.saludcyt.ar/ojs/index.php/sct/article/view/488>



24. Camblor Álvarez M, Ocón Bretón MJ, Luengo Pérez LM, Virizuela JA, Sendrós Madroño MJ, CerveraPeris M, et al. Soporte nutricional y nutrición parenteral en el paciente oncológico: informe de consenso de un grupo de expertos. Nutr Hosp. [Internet]. 2018 [citado 3 Jun 2024]; 35(1): 224-33. Disponible en: [https://scielo.isciii.es/scielo.php?pid=S0212-16112018000100224&script=sci\\_arttext](https://scielo.isciii.es/scielo.php?pid=S0212-16112018000100224&script=sci_arttext)
25. Cárdenas D, Bermúdez C, Echeverri S, Pérez A, Puentes M, López L, et al. Declaración de Cartagena. Declaración Internacional sobre el Derecho al Cuidado Nutricional y la Lucha contra la Malnutrición. Nutr Hosp. [Internet]. 2019 [citado 3 Jun 2024]; 36(4): 974-98. Disponible en: <https://www.medigraphic.com/cgi-bin/new/resumen.cgi?IDARTICULO=96859>
26. Vallejo Martínez M, Baque Hidalgo JE. Alimentación y cuidados paliativos en el paciente oncológico terminal. Revista de Nutrición Clínica y Metabolismo. [Internet]. 2021 [citado 3 Jun 2024]; 4(2): 71-77. Disponible en: <https://doi.org/10.35454/rncm.v4n2.274>
27. Oliva Herrera J, Fornaris Delgado K, Lezcano Leiva MY, Suárez Revol D. Referentes teóricos que sustentan la actuación de Enfermería en el cuidado a pacientes con cáncer. Revista Cubana de Enfermería. [Internet]. 2022 [citado 3 Jun 2024]; 38(1): e4347. Disponible en: [http://scielo.sld.cu/scielo.php?pid=S0864-03192022000100019&script=sci\\_arttext](http://scielo.sld.cu/scielo.php?pid=S0864-03192022000100019&script=sci_arttext)
28. García Freile L. Supervivientes al cáncer: Cuidados de Enfermería Versus Calidad de vida [Tesis] [Internet]. 2019 [citado 3 Jun 2024]. Disponible en: <http://uvadoc.uva.es/handle/10324/36693>
29. González Jiménez V, López Catá F, Matos Santisteban MA, Ramírez González G. Caracterización clínico-epidemiológica de pacientes pediátricos con cáncer del sistema nervioso en provincia de Camagüey 2014 – 2018 [Internet]. Cibamanz2021; 2021 [citado 3 Jun 2024]. Disponible en: <https://cibamanz2021.sld.cu/index.php/cibamanz/cibamanz2021/paper/view/645/419>
30. López Catá F, Matos Santisteban M, Escobar Rodríguez I. Caracterización clínico – epidemiológica de pacientes pediátricos diagnosticados con cáncer en la provincia de Camagüey entre 2014 – 2018. Revista Estudiantil HolCien [Internet]. 2021 [citado 3 Jun 2024]; 2(1). Disponible en: <https://revholcien.sld.cu/index.php/holcien/article/view/59>



31. Rodríguez A, Valdez L, Vega J, Gómez García W. Cáncer infantil: lo que debemos saber. Cysa [Internet]. 2023 [citado 3 Jun 2024]; 7(2): 69-76. Disponible en: <https://revistas.intec.edu.do/index.php/cisa/article/view/2852>
32. Cañaveral Estrella NL, López Pérez GP. Atención de enfermería en pacientes oncológicos con cuidados paliativos. Salud, Ciencia y Tecnología. [Internet]. 2023 [citado 3 Jun 2024]; 3:488. Disponible en: <https://doi.org/10.56294/saludcyt2023488>
33. Mesa Batista R, Escobar Reyes L, Sánchez Alarcón L, Gómez Vázquez F, Martínez Regalado O. Caracterización epidemiológica y clínico – terapéutica de mujeres con cáncer de mama en zona urbana de Bayamo. MULTIMED [Internet]. 2022 [citado 3 Jun 2024]; 26(1). Disponible en: <https://revmultimed.sld.cu/index.php/mtm/article/view/2433>
34. Mejía F, Morillas A. Nursing care in patients with terminal cancer in the palliative care unit during the pandemic, nursing perspectives. Salud, Ciencia y Tecnología. [Internet]. 2024 [citado 3 Jun 2024]; 4: 858. Disponible en: <https://doi.org/10.56294/saludcyt2024858>
35. Ortiz Mendoza G, Huerta Baltazar MI, Montoya Ramírez GE, Cira Huape JL, Correa Vieyra G. Cuidados paliativos como intervención de enfermería en los últimos días de vida: revisión sistemática. SANUS [Internet]. 2022 [citado 3 Jun 2024]; 7: e289. Disponible en: <https://sanus.unison.mx/index.php/Sanus/article/download/289/338>
36. Soriano Lorenzo NB. Revisión Crítica: Cuidado paliativo en el paciente con cáncer avanzado. [Tesis] [Internet]. 2022 [citado 3 Jun 2024]. Disponible en: [https://repositorio.uwiener.edu.pe/bitstream/handle/20.500.13053/6844/T061\\_43496318\\_S.pdf?sequence=1](https://repositorio.uwiener.edu.pe/bitstream/handle/20.500.13053/6844/T061_43496318_S.pdf?sequence=1)
37. Natarelli TR, Azzolin GM, Lima VA. Assistência de enfermagem à criança com câncer em cuidados paliativos: uma revisão integrativa. Rev Soc Bras Enferm Ped. [Internet]. 2020 [citado 3 Jun 2024]; 20(2): 97-107. Disponible en: <https://journal.sobep.org.br/en/article/nursing-care-for-children-with-cancer-in-palliative-care-an-integrative-review/>
38. Rodríguez N. Los Cuidados Paliativos Pediátricos: una tarea de todos que ya está en marcha. Andes pediátr. [Internet]. 2023 [citado 3 Jun 2024]; 94(5): 575-576. Disponible



en: [https://www.scielo.cl/scielo.php?pid=S2452-60532023000500575&script=sci\\_arttext&tlng=pt](https://www.scielo.cl/scielo.php?pid=S2452-60532023000500575&script=sci_arttext&tlng=pt)

39. Pérez González A. Proyecto observacional: La integración precoz de los Cuidados Paliativos en el cáncer infantil. [Tesis] [Internet]. 2022 [citado 3 Jun 2024]. Disponible en: <https://repositorio.comillas.edu/xmlui/handle/11531/85050>

40. Paz Jesus A. Ser padres en el proceso del cáncer infantil: una revisión sistemática. Revista Electrónica de Psicología Iztacala. [Internet]. 2020 [citado 3 Jun 2024]; 23(2). Disponible en: <https://www.medigraphic.com/pdfs/epsicologia/epi-2020/epi202f.pdf>

41. Bailón López AP. Rol de Enfermería en cuidados paliativos domiciliarios a pacientes con cáncer. [Tesis] [Internet]. 2021 [citado 3 Jun 2024]. Disponible en: <https://repositorio.uleam.edu.ec/handle/123456789/3527>

## DECLARACIÓN DE AUTORÍA

**MEBF:** Conceptualización, Curación de datos, Análisis formal, Investigación, Metodología, Administración del proyecto, Recursos, Validación, Redacción del borrador original y Redacción, revisión y edición.

**SDC:** Conceptualización, Investigación, Metodología, Administración del proyecto, Recursos, Validación, Redacción del borrador original

**RASC:** Conceptualización, Curación de datos, Investigación, Validación, Redacción del borrador original

**AIGM:** Conceptualización, Investigación, Metodología, Validación Redacción, revisión y edición

**LRD:** Conceptualización, Investigación, Validación, Redacción, revisión y edición

## DECLARACIÓN DE CONFLICTOS DE INTERESES

Los autores no declaran conflictos de intereses.

## DECLARACIÓN DE FUENTES DE FINANCIACIÓN

Los autores no recibieron financiación para el desarrollo de la investigación.